

Sous la direction de Gisèle SAPIRO

Translatio

Le marché de la traduction en France
à l'heure de la mondialisation

CNRS ÉDITIONS



Chapitre premier

La traduction comme vecteur des échanges culturels internationaux

par Johan Heilbron et Gisèle Sapiro

L'analyse sociologique des pratiques de traduction, telle qu'elle est apparue récemment dans un ensemble de recherches, est fondée sur une double rupture, avec l'approche interprétative du texte et de ses transmissions, et avec l'analyse économique des échanges transnationaux.

L'approche interprétative se subdivise en deux tendances : l'une, objectiviste, émane de la tradition herméneutique ; l'autre, subjectiviste, s'est développée depuis les années 1960 dans le cadre des *Cultural Studies*. Dans la problématique herméneutique, qui est au principe de plusieurs approches littéraires et philosophiques de la traduction, la production de traductions relève d'un « art de comprendre »¹ procédant, au même titre que l'interprétation, d'un « mouvement herméneutique »²

1. Hans Georg Gadamer, *Vérité et méthode. Les grandes lignes d'une herméneutique philosophique*, Paris, Seuil, 1976 (1^{re} édition allemande 1960).

2. George Steiner, *After Babel. Aspects of Language and Translation*, Oxford, Oxford University Press, 1975 (notamment pp. 296-303). L'analyse herméneutique que propose Steiner dans son essai, et qui s'oppose aux approches des linguistes centrées sur la notion d'équivalence des langues, remonte à Herder, Schleiermacher et aux romantiques allemands. Pour les textes historiques les plus importants sur la traduction (d'Hérodote et Cicéron jusqu'à Matthew Arnold et Nietzsche), voir l'anthologie de Douglas Robinson (éd.), *Western Translation Theory*, Manchester, St. Jerome Publishing, 1997.

qui a pour fin un accès au « sens » du texte et à son unicité. Le courant culturaliste place au contraire l'accent, dans une perspective relativiste, sur l'instabilité du sens, dû à la diversité des appropriations qui peuvent en être faites. Ces deux approches ont en commun de mettre entre parenthèses les conditions sociales de possibilité de la traduction, faisant l'im-passe sur la pluralité des agents impliqués, ainsi que sur les fonctions effectives que peuvent remplir les traductions à la fois pour le traducteur, les médiateurs divers ainsi que pour les publics dans leurs espaces historiques et sociaux de réception.

La démarche économique, plus puissante socialement que l'ap-proche interprétative mais beaucoup moins répandue dans les études de traduction, opère une réduction en quelque sorte inverse. Par opposition à l'obsession de la singularité textuelle ou de la fluidité de sa signification, la démarche économique identifie les livres traduits à la catégorie la plus générale des biens, à des marchandises produites et consommées selon la logique de marché, et circulant selon les lois du commerce, national et international. Or voir dans le livre traduit une marchandise comme une autre occulte la spécificité des biens culturels ainsi que les modalités propres de leur production et de leur valorisation. Le marché des biens symboliques a en effet des critères de hiérarchisation et une économie qui lui sont propres³.

Rompant avec ces deux formes de réductionnisme, l'approche proprement sociologique prend pour objet l'ensemble des relations

3. Pierre Bourdieu, « La production de la croyance : contribution à une économie des biens symboliques », art. cité : *Les Règles de l'art. Genèse et structure du champ littéraire*, Paris, Seuil, 1992. Plus récemment, les traductions ont été abordées dans le cadre d'une analyse économique de la diversité au sein la production éditoriale de livres. Cette démarche intéressante, qui fait appel aux principes mis en œuvre dans le cadre des études sur la biodiversité, à savoir la variété, l'équilibre et la disparité pour analyser la diversité offerte et la diversité consommée, prend comme nous le critère de l'origine linguistique en tant que mesure de la diversité culturelle, suivant en cela la définition de cette notion par l'UNESCO. Cependant, l'adoption de ce prisme occulte une des logiques spécifiques à l'édition et aux industries culturelles en général, à savoir la politique d'auteur comme mode d'accumulation de capital symbolique (pourant prise en compte dans d'autres travaux d'une des auteurs), qui contrebalance la tendance à la diversification des catalogues. Françoise Benhamou et Stéphanie Peitler, « Une méthode multicritère d'évaluation de la diversité culturelle : application à l'édition de livres en France », in Xavier Greffe (dir.), *Création et diversité au miroir des industries culturelles*, Paris, Ministère de la culture et de la communication, 2006. Françoise Benhamou, *L'Économie du star-system*, Paris, Odile Jacob, 2002.

sociales au sein desquelles les traductions sont produites et circulent. Elle rejoint, sous ce rapport, deux démarches voisines développées notamment par des comparatistes, des historiens de la littérature, des spécialistes d'aires culturelles et d'histoire intellectuelle : les *Translation Studies* et les études des processus de « transfert culturel ». Appa-rues dans les années 1970 dans des petits pays souvent plurilingues (Israël, Belgique, Pays-Bas)⁴, les *Translation Studies*, tout en restant le plus souvent centrées sur les textes, réalisent un déplacement de la problématique : plutôt que de comprendre les traductions uniquement ou principalement par rapport à un original, texte-source ou langue-source, et d'inventorier de façon minutieuse les déviations dont il faudrait ensuite déterminer la légitimité, ou qui seraient inversement, selon la perspective culturaliste, ramenées au concept vague d'hybridation, elles se sont intéressées à des questions qui concernent le fonctionnement des traductions dans leurs contextes de production et de réception, c'est-à-dire dans la culture d'accueil⁵. Cette même question de la relation entre le contexte de production et de réception sous-tend l'étude des « transferts culturels », qui prend en compte les acteurs de ces transferts, institutions et individus, et leur inscription dans les relations politico-culturelles entre les pays étudiés, en laissant toutefois de côté les enjeux économi-

4. Les « *Translation Studies* » se sont constituées au cours des années 1970 et 1980 à travers des rencontres internationales de spécialistes se référant souvent aux travaux des formalistes russes et de leurs successeurs. Ce qui est généralement décrit comme le « colloque fondateur » s'est tenu à Louvain en 1976. James Holmes, José Lambert & André Lefevere (dir.), *Littérature and Translation : New Perspectives in Literary Studies*, Université Catholique de Louvain, 1978. Il a été suivi notamment par la fondation en 1989 de la revue *Target : International Journal of Translation Studies* (publiée par John Benjamins Publishers), dirigée par Gideon Toury et José Lambert. Le label de « *Translation Studies* », au lieu de « traductologie » ou « science de la traduction », « *Uebersetzungswissenschaft* », a été proposé en 1972 par James Holmes, traducteur et poète américain à l'Université d'Amsterdam. Pour une introduction à ce domaine de recherche en quête de légitimité académique, voir, par exemple, l'anthologie de Lawrence Venuti (dir.), *The Translation Studies Reader*, London, Routledge, 2000 ; Mona Baker (dir.), *Routledge Encyclopedia of Translation Studies*, London, Routledge, 1998 ; Edwin Gentzler, *Contemporary Translation Theories*, London, Routledge, 1993.

5. L'approche centrale, celle des « *Polysystem studies* », a été développée par Itamar Even-Zohar et Gideon Toury (Tel Aviv) ; voir en particulier Itamar Even-Zohar, « Polysystem Studies », *Poetics Today*, vol. 11, n° 1, 1990, et Gideon Toury, *Descriptive Translation Studies and Beyond*, Amsterdam/Philadelphie, John Benjamins, 1995. Voir aussi Anthony Pym (1992), *Translation and Text Transfer. An Essay on the Principles of Intercultural Communication*, Frankfurt/Berlin/Bern/New York/Paris/Wien, Peter Lang.

ques et le rôle de l'édition⁶. Le développement des travaux d'histoire culturelle comparée a en outre donné lieu à une réflexion et à un débat sur la manière adéquate d'articuler comparatisme et transferts⁷.

Sortir d'une problématique intertextuelle, centrée sur le rapport entre un original et sa traduction, conduit à poser une série de questions proprement sociologiques, qui portent sur les enjeux et les fonctions des traductions, leurs agences et agents, l'espace dans lequel elles se situent et les contraintes, à la fois politiques et économiques, qui pèsent sur elles. Une approche sociologique de la traduction doit prendre en compte plusieurs aspects des conditions de circulation transnationale des biens culturels, à savoir la structure de l'espace des échanges culturels internationaux, le type de contraintes – politiques et économiques – qui pèsent sur ces échanges, les instances et agents de l'intermédiation, ainsi que les processus d'importation et de réception dans le pays d'accueil⁸. On abordera successivement ces aspects.

6. Voir notamment Michel Espagne et Michael Werner, *Philologiques*, Paris, Éditions de la MSH, 1990-1994, 3 volumes. Jusqu'à une période récente, les historiens de la livre et de l'édition se sont peu intéressés à la traduction, sans doute en partie faute de données fiables. Voir cependant la contribution de Jean-Yves Mollier, « Paris capitale éditoriale des mondes étrangers », in Pierre Milza et Antoine Marès (éds.), *Le Paris des étrangers depuis 1945*, Paris, Publications de la Sorbonne, 1995, pp. 373-394, et reils : le cas du français », dans la réédition d'*Où va le livre*, sous la dir. de Jean-Yves Mollier, Paris, La Dispute, 2007, chap. 10.

7. Cf. Christophe Charle, *Les intellectuels en Europe au XIX^e siècle. Essai d'histoire comparée*, Paris, Seuil, 1996. Michel Espagne, « Au-delà du comparatisme », in *Les Transferts culturels franco-allemands*, Paris, Presses Universitaires de France, 1999, pp. 35-49; Michael Werner et Bénédicte Zimmermann (éds.), *De la comparaison à l'histoire croisée*, Paris, Seuil, 2004.

8. On trouvera un aperçu des travaux sociologiques sur ces différents aspects dans Johan Heilbron et Gisèle Sapiro (dir.), « Traduction, les échanges littéraires internationaux », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 144, septembre 2002, et « La circulation internationale des idées », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 145, décembre 2002. Voir aussi l'article de Joseph Jurt, « L'"intraduction" de la littérature française en Allemagne », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 130, 1999, pp. 86-89.

L'ESPACE INTERNATIONAL

En tant que transfert interculturel, la traduction dépend d'un espace de relations internationales, constitué à partir de l'existence des États-nations et des groupes linguistiques liés entre eux par des rapports de concurrence et de rivalité. La sociologie de la traduction s'inscrit ainsi plus généralement dans le programme proposé par Pierre Bourdieu sur les conditions sociales de la circulation internationale des biens culturels⁹. Pour comprendre l'acte de traduire, il faut donc, dans un premier temps, l'analyser comme imbriqué dans un système de relations entre des pays, leurs cultures et leurs langues. Dans ce système, les ressources économiques, politiques et culturelles sont inégalement distribuées, ce qui engendre des échanges asymétriques reflétant des rapports de domination¹⁰.

Le système mondial des traductions peut par conséquent être décrit comme un ensemble de relations fortement hiérarchisées dont le fonctionnement révèle plusieurs mécanismes généraux¹¹. Les données statistiques concernant le marché international des livres traduits permettent de dégager la structure des échanges dans ce domaine. Étant donné qu'environ la moitié des livres traduits mondialement le sont de l'anglais, cette langue occupe la position la plus centrale, qu'on peut appeler hyper-centrale. Viennent ensuite, loin derrière, tout en restant centrales, deux langues, l'allemand et le français, qui représentent entre 10 et 12 % du marché mondial des traductions. Huit langues ont une position semi-périphérique avec une part du marché international qui varie de 1 à 3 % (c'est le cas de l'espagnol et de l'italien par exemple). Les autres langues ont toutes une part de moins d'un pour cent du marché international, et peuvent donc être considérées comme périphériques. Ceci en dépit du fait que certaines entre elles, le chinois, l'arabe ou le japonais, repré-

9. Pierre Bourdieu, « Les conditions sociales de la circulation internationale des idées », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 145, décembre 2002, pp. 3-8.

10. Cf. Abram de Swaan, "The Emergent World Language System", art. cité; *Words of the World*, op. cit., et Armand Matelart, *Diversité culturelle et mondialisation*, Paris, La Découverte, coll. « Repères », 2005, rééd. 2007.

11. Johan Heilbron, « Towards a Sociology of Translation. Book Translations as a Cultural World System », art. cité; et Johan Heilbron, Wouter de Nooy et Wilma Tichelaar (trad.), *Maartin een klein land. Nederlandse cultuur in internationaal verband*, Amsterdam, Prometheus, 1995.

sentent des groupes linguistiques parmi les plus importants en nombre de locuteurs. Ce qui signifie que le nombre de locuteurs n'est pas un facteur explicatif déterminant de la hiérarchisation entre « langues centrales » et « langues périphériques ».

Cette structure hiérarchisée induit d'emblée certaines régularités dans les modalités de circulation des textes par voie de traduction. Premier constat : les flux de traduction vont du centre vers la périphérie plutôt que l'inverse. Deuxième constat : la communication entre langues périphériques passe très souvent par l'intermédiaire d'un centre. Plus une langue est centrale, plus elle a la capacité de fonctionner comme langue intermédiaire ou véhiculaire. La traduction anglaise ou française d'un ouvrage norvégien ou coréen est aussitôt annoncée par son éditeur, qui sait que la traduction dans une langue centrale sera immédiatement suivie d'une vague plus ou moins grande de traductions dans d'autres langues. Une autre tendance observable concerne la variété des ouvrages traduits. Plus une langue est centrale dans le système mondial de traduction, plus nombreux sont les genres de livres traduits de cette langue.

La part inégale que les différents pays consacrent à la traduction atteste également ces rapports de force. La caractéristique peut-être la plus saillante du point de vue du fonctionnement de cet espace concerne le rapport entre le degré de centralité et l'importance relative des traductions. En général, plus une langue est centrale dans le système de traduction, moins on traduit dans cette langue. Alors que les pays dominants « exportent » largement leurs produits culturels et traduisent peu dans leur langue, les pays dominés « importent » peu et « exportent » beaucoup de livres étrangers, par la traduction notamment : ainsi, au début des années 1990¹², la proportion des livres traduits représentait, aux États-Unis et en Angleterre, moins de 4 % de la production nationale des livres. En France et en Allemagne, cette proportion variait de 14 à 18 %. Pour l'Italie et l'Espagne elle s'élevait à près de 24 %. De même, au Pays-Bas ou en Suède un quart des livres publiés sont des traductions. Au Portugal ou en Grèce, le pourcentage atteint 35 %, voire même 45 %.

Tout semble ainsi indiquer un rapport inverse entre le degré de centralité d'une langue dans l'espace international des traductions et la part des traductions dans la production nationale des livres dans cette

12. Valérie Ganne et Marc Mimon, « Géographies de la traduction », in François Barret-Ducrocq (dir.), *Traduire l'Europe*, Paris, Payot, 1992, p. 79. Voir aussi Joseph Jurt, « L'« intraduction » de la littérature française en Allemagne », art. cité.

langue. Plus la production culturelle d'un pays est centrale, plus elle sert de référence dans d'autres pays, mais moins on traduit dans cette langue. Ce n'est pas un hasard si les *Translation Studies* se sont développées plus particulièrement dans les petits pays (Pays-Bas, Belgique, Israël), où les traductions ont bien plus de poids que dans les pays occupant une position dominante dans cet espace. De ce fait, il y a peut-être dans les *Translations Studies* une propension à surestimer l'importance des traductions. Celle-ci varie selon les contextes nationaux et internationaux.

Analyser les flux de traduction à la lumière des rapports de force entre langues permet aussi de mieux comprendre les effets des changements historiques. La perte du prestige ou du pouvoir d'un pays et de sa langue sur la scène internationale a des conséquences sur le niveau des activités de traduction. Après l'effondrement des régimes socialistes, la position internationale du russe a connu un tel changement brutal : le nombre des traductions du russe a fortement baissé et cette baisse a été, en effet, accompagnée d'une forte hausse du nombre de traductions étrangères publiées en Russie. Le déclin relatif du français a été de la même manière accompagné d'une croissance du nombre des traductions dans cette langue (voir chapitre 3). La taille du marché national, qui est parfois considérée comme le facteur suffisant pour expliquer la part des traductions, est restée stable dans ces deux cas et ne peut expliquer ces changements. Et si la présence d'une langue sur le marché international de la traduction, notamment du point de vue du nombre de titres qui en sont traduits, est fortement liée à l'importance de la production éditoriale dans cette langue, cette variable elle-même n'est pas réduite à la logique économique, elle dépend aussi de facteurs culturels et politiques : c'est la libéralisation de l'imprimé qui a permis l'essor du commerce du livre dans le monde occidental à partir du 18^e siècle ; à l'inverse, le contrôle étroit de la publication dans les régimes communistes a permis à l'URSS d'exercer un véritable impérialisme culturel en Europe de l'Est¹³.

13. Voir sur ce point Ioana Popa, « Le réalisme socialiste un produit d'exportation politico-littéraire », *Sociétés & Représentations* n° 15, décembre 2002, pp. 261-292.

LES PRINCIPES DE DIFFÉRENCIATION DES LOGIQUES D'ÉCHANGE

Les échanges culturels internationaux sont donc déterminés par trois principaux facteurs : les relations politiques entre les pays, le marché proprement culturels (en l'occurrence, le marché du livre) et les échanges des différents domaines artistique, littéraire et scientifique. Les contraintes externes qui pèsent sur la production et la circulation des biens symboliques et sur les échanges culturels internationaux sont de deux types : politiques (ou plus largement idéologiques) et économiques. Le mode de circulation des textes dépend de ces différentes logiques, selon la structure des champs de production culturelle dans les pays d'origine et d'accueil, leur degré d'autonomie par rapport à ces deux types de contraintes, et les modalités de l'exportation et de l'importation, qui conditionnent en partie le transfert.

Ainsi, dans des pays où le champ économique est subordonné au champ politique et où les instances de production culturelles ainsi que l'organisation des professions intellectuelles sont étatiques, comme dans les pays fascistes ou communistes, la production et la circulation des biens symboliques apparaissent d'emblée fortement politisées. Cette surpolitisation a largement déterminé l'importation des littératures d'Europe de l'Est en France pendant la période communiste, qu'il s'agisse de la circulation légale ou illégale des œuvres.¹⁴

Au pôle opposé, certains transferts culturels peuvent paraître principalement régis par la logique de marché. Dans les cas d'extrême libéralisation du marché du livre, comme aux États-Unis, les biens culturels constituent avant tout des produits commerciaux soumis à la loi de la rentabilité : le processus de fabrication de *best-sellers* mondiaux standardisés en est l'illustration. Le champ éditorial est de plus en plus dominé par des grands groupes économiques, qui ont tendance à imposer des critères de rentabilité et des modes de fonctionnement commer-

Un vecteur des échanges culturels

ciaux au détriment de la logique littéraire et intellectuelle¹⁵. L'exemple de l'importation de la littérature italienne en France montre l'impact croissant des logiques économiques sur le transfert littéraire (voir chapitre 7)¹⁶. Ce phénomène touche également des secteurs en principe mieux protégés, tels que l'édition universitaire, qui traverse actuellement une grave crise aux États-Unis et en Grande-Bretagne¹⁷. Mais même la logique purement économique en matière d'édition doit être décrite et analysée d'une façon plus fine que ne le font les modèles standards de l'économie de la culture. L'offre et la demande ne sont pas simplement données, elles sont des constructions sociales portées par des groupes spécifiques, et dans ce travail de construction interviennent des instances non-marchandes, notamment des institutions étatiques et des instances culturelles¹⁸. Contrairement à la définition économique de l'économie, d'autres dimensions, notamment des dimensions politiques et symboliques, sont présentes et leur efficacité propre ne peut être ignorée si l'on veut comprendre le fonctionnement effectif des marchés¹⁹.

15. Pierre Bourdieu, « Une révolution conservatrice dans l'édition », art. cité. Sur les enjeux économiques de ces concentrations, voir notamment Bénédicte Reynaud, « L'emprise de groupes sur l'édition française au début des années 1980 », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 130, décembre 1999, pp. 3-11 ; Claudia Schalk et Markus Gerlach, « Le paysage éditorial allemand », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 130, décembre 1999, pp. 29-47 ; André Schiffrin, *L'Édition sans éditeurs*, Paris, La Fabrique, 1999.

16. Voir aussi la thèse d'Anais Bokobza, *Translating literature. From Romanticized Representations to the Dominance of a Commercial Logic: the Publication of Italian Novels in France (1982-2001)*, thèse de doctorat de sociologie, Institut Universitaire Européen de Florence, 2004.

17. John Thompson, *Books in the Digital Age. The Transformation of Academic and Higher Education Publishing in Britain and the United States*, Cambridge, Polity Press, 2005 et « L'édition savante à la croisée des chemins », *Actes de la recherche en sciences sociales*, no. 164, 2006, pp. 93-98 ; André Schiffrin, *The Business of Books*, New York, Verso, 2000, pp. 136-141.

18. Pierre Bourdieu, « La production de la croyance : contribution à une économie des biens symboliques », art. cité.

19. Cf. Pierre Bourdieu, *Les Structures sociales de l'économie*, Paris, Seuil, 2000. Neil J. Smelser and Richard Swedberg (eds), *The Handbook of Economic Sociology*, Princeton & Oxford/NY, Princeton UP/Russell Sage Foundation, 2005 (2nd edition).

14. Ioana Popa, « Un transfert littéraire politisé. Circuits de traduction des littératures d'Europe de l'Est en France, 1947-1989 », art. cité et *La Politique extérieure de la littérature. Une sociologie de la traduction des littératures d'Europe de l'Est (1947-1989)*, thèse de doctorat de sociologie, Paris, EHESS, 2004. Voir aussi chapitre 9.

Entre ces deux logiques, politique et économique, qui ne déterminent jamais à elles seules les transferts culturels²⁰, on trouve une série d'agencements possibles dans lequel le poids relatif de l'une et de l'autre varie, selon le degré de protection du marché national et la fonction plus ou moins idéologique attribuée à la culture. Qui plus est, intérieurement aussi généralement des facteurs proprement culturels, qui leur sont irréductibles.

L'autonomie relative des champs culturels a en effet été conquise contre ces deux types de contraintes qui continuent à régir la production et la circulation des biens symboliques²¹. Les cultures nationales sont elles-mêmes dotées d'un capital symbolique relativement autonome par rapport aux relations de pouvoir économique et politique entre les pays ou entre communautés linguistiques. Les échanges littéraires transnationaux sont l'expression de rapports de domination symbolique reposant sur la distribution inégale du capital linguistico-littéraire²². Les langues dominées sont des langues peu dotées en capital littéraire et en reconnaissance internationale. Les langues dominantes, du fait de leur prestige spécifique, de leur ancienneté, du nombre de textes déclarés universels écrits dans ces langues, sont détentrices d'un capital littéraire important. Cette accumulation différenciée de capital symbolique, qui peut varier selon les domaines de création concernés, fonde un rapport de force inégal entre les cultures nationales, qui a des conséquences sur la réception des biens culturels ainsi que sur leur fonctions et usages: ainsi, pour un champ littéraire national en voie de constitution, la traduction d'une œuvre canonique de littérature classique peut servir à accumuler du capital symbolique; à l'inverse, la traduction d'un texte d'une littérature dominée dans une langue dominante comme l'anglais ou le français constitue une véritable consécration pour l'auteur.

20. Si les contraintes économiques dans ce domaine se font de plus en plus pressantes, la circulation des biens culturels ne peut être réduite uniquement à des facteurs économiques tels que la conquête de nouveaux marchés et la recherche de «rentes de monopole», comme le suggèrent les analyses marxistes, qui n'en demeurent pas moins stimulantes; voir notamment David Harvey, *Géographie de la domination*, op. cit.

21. Pierre Bourdieu, «Le marché des biens symboliques», *L'Année sociologique*, vol. 22, 1971, pp. 49-126 et *Les Règles de l'art*, op. cit. Voir aussi Gisèle Sapiro, "The Literary Field: between the State and the Market", *Poetics. Journal of Empirical Research on Culture, the Media and the Arts*, vol. 31, n° 5-6, octobre-décembre 2003, pp. 441-461.

22. Pascale Casanova, *La République mondiale des lettres*, op. cit.

Avec l'unification d'un marché mondial de la traduction, l'espace de la circulation des textes est de plus en plus structuré autour de l'opposition entre un pôle de grande production et un pôle de production restreinte. Si la fabrication de best-sellers mondiaux, rendue possible par la libéralisation des échanges, illustre la logique économique de la quête de rentabilité à court terme, une bonne part du processus d'importation des littératures étrangères relève de la logique de ce que Pierre Bourdieu a appelé la «production restreinte»²³, c'est-à-dire la production à rotation lente, qui se projette sur le long terme et vise la constitution d'un fonds, comme en témoignent les modes de sélection (souvent fondés sur des critères de valeur littéraire plutôt que sur les chances de succès auprès d'un large public) et les faibles tirages (voir chapitre 6). La catégorie des essais se répartit selon la même opposition entre l'actualité, les documents, les biographies, etc., qui visent le public le plus large, et les ouvrages de sciences humaines et sociales, à circulation restreinte et à rotation lente (voir chapitre 4). Les acteurs de l'importation peuvent eux-mêmes être différenciés selon un clivage semblable, selon qu'ils interviennent plutôt à l'un de ces pôles qu'à l'autre, comme on va le voir.

L'espace de production restreinte s'appuie le plus souvent sur un système d'aides à l'édition et à la traduction. En France, un système d'aide à la traduction en français des littératures des petits pays a ainsi été mis en place à partir de la fin des années 1980 (voir chapitre 3). De tels systèmes d'aide relèvent des politiques culturelles qui se sont développées dans le cadre du processus de patrimonialisation des biens culturels au niveau national. À la différence des régimes politiques non libéraux où la régulation de la production culturelle a pour objet son contrôle et son orientation idéologique, comme ce fut le cas dans les régimes fascistes ou communistes, l'intervention de l'État en démocratie libérale est destinée à endiguer les effets des contraintes mercantiles dans une économie de libre-échange, notamment le risque de standardisation et d'uniformisation de produits culturels visant le plus grand nombre de consommateurs. Constitué sous l'impulsion des acteurs du champ litté-

23. Pierre Bourdieu, «La production de la croyance», art. cité, et «Une révolution conservatrice dans l'édition», art. cité. Voir aussi Gisèle Sapiro, "Translation and the field of publishing: A commentary on Pierre Bourdieu's 'A conservative revolution in publishing' from a translation perspective", *Translation Studies*, vol. 1, n° 2, 2008, pp. 154-167.

raire et du marché du livre, auteurs, éditeurs, libraires, ce système de protection du circuit de production restreint, variable selon les pays, atteste la reconnaissance par les États d'une légitimité symbolique résultant du processus d'autonomisation des champs de production culturelle²⁴. Fondé sur la croyance partagée que le livre n'est pas une marchandise comme les autres, il se traduit aussi dans certains cas par un cadre réglementaire, tels que le prix unique du livre ou l'interdiction de la publicité télévisée pour l'édition en France, réglementation aujourd'hui menacée par l'extension des principes du libre-échange aux services dans le cadre de l'OMC²⁵.

Un des cadres réglementaires qui a le plus cristallisé d'oppositions dans le domaine du livre concerne la législation sur le droit d'auteur. Selon la conception française du droit d'auteur, apparue en 1777, et adoptée au niveau international dès le 19^e siècle, avec la Convention de Berne, première convention internationale de la propriété littéraire et artistique, signée en 1886, le droit moral (droit de divulgation, droit au respect, droit au repentir) est inaliénable : ainsi, une œuvre ne peut, par exemple, être coupée sans l'autorisation de l'auteur ou de ses ayants droits. C'est ce qui différencie le droit d'auteur de la législation américaine sur le copyright, qui considère le livre comme un bien commercial comme les autres (pour cette raison, les États-Unis ont longtemps refusé de signer le paragraphe sur le droit moral dans la convention internationale). Or les accords internationaux de 1994 sur la propriété intellectuelle (ADPIC) adoptent la Convention de Berne à l'exception du paragraphe sur le droit moral, devenu cessible, ce qui implique un changement de la conception dominante du livre, désormais considéré comme un bien commercial.

24. Vincent Dubois, *La Politique culturelle. Genèse d'une catégorie d'intervention publique*, Paris, Belin, 1999 ; et Gisèle Sapino, "The Literary Field: between the State and the Market", art. cité.

25. Yves Surel, *L'État et le livre, op. cit.*, pp. 289-300. Voir aussi François Rouet et Xavier Dupin, *Le Soutien aux industries culturelles*, Paris, La Documentation française, 1991.

LES AGENTS DE L'INTERMÉDIATION

Les échanges culturels internationaux s'organisent à travers des institutions et des acteurs relevant des différentes logiques politiques (instituts culturels, instances d'attribution d'aides, attachés culturels, chargés du livre, etc.), économiques (éditeurs, agents littéraires) et culturelles (traducteurs, auteurs, prix littéraires, etc.), ces catégories n'étant évidemment pas étanches : ainsi les attachés culturels sont souvent recrutés parmi les agents culturels, nombre d'éditeurs se conçoivent souvent aussi comme des intermédiaires culturels, découvreurs et producteurs de goût, voire comme des intellectuels à part entière, et ainsi de suite.

Le processus de construction culturelle des identités nationales, étroitement lié à la formation des États-nations et à la concurrence entre eux du point de vue de leur sphère d'influence²⁶, impliquait en retour une régulation des échanges diplomatiques et culturels, prise en charge par un ensemble d'instances : ambassades, instituts culturels²⁷, instituts de traduction, revues destinées à présenter une littérature nationale à l'étranger, etc. Dès la fin du 18^e siècle, la mise en place d'une législation sur le droit d'auteur vise à protéger le marché du livre régnicole des contrefaçons étrangères²⁸. Avec l'industrialisation du marché du livre et la croissance du lectorat à la faveur de l'alphabetisation, puis avec la libéralisation des échanges culturels, ont émergé un groupe de spécialistes du commerce du livre traduit : maisons d'édition indépendantes,

26. Anne-Marie Thiesse, *La Création des identités nationales. Europe XVIII^e siècle - XIX^e siècle*, Paris, Seuil, 1999.

27. Christophe Charle montre par exemple que la multiplication des Instituts culturels français à l'étranger sous la Troisième République procède d'une logique d'expansion dans laquelle la science et la culture sont censées jouer un rôle central ; voir Christophe Charle, « Enseignement supérieur et expansion internationale (1870-1930). Des instituts pour un nouvel empire ? », in Johan Heilbron, Remi Lenoir et Gisèle Sapino (dir.), *Pour une histoire des sciences sociales. Hommage à Pierre Bourdieu*, Paris, Fayard, 2004, pp. 323-349.

28. Voir Laurent Pfister, *L'Auteur, propriétaire de son œuvre ? La formation du droit d'auteur du XVII^e siècle à la loi de 1957*, thèse de droit, Université Strasbourg, 1999, Bernard Edelmann, *Le Sacre de l'auteur*, Paris, Seuil, 2004 et Roger Chartier, *Inscrire et effacer. Culture écrite et littérature (XVI^e-XVIII^e siècle)*, Paris, Gallimard/Seuil, 2005, pp. 177-192.

service des droits étrangers en leur sein, agents littéraires, foires internationales du livre. Le développement du marché des biens culturels et la libéralisation des échanges depuis la fin de la Deuxième Guerre mondiale ont contribué à marginaliser les instances étatiques, au profit des acteurs économiques. Ayant renoncé à leurs circuits d'exportation propres, les agents étatiques participent désormais à l'organisation des échanges commerciaux : les instituts de traduction se comportent de plus en plus comme des agents littéraire, les services destinés à promouvoir les cultures nationales à l'étranger travaillent de plus en plus étroitement avec les acteurs du marché, éditeurs et agents littéraires, les collectivités locales peuvent prendre part à l'organisation des foires du livre, comme dans le cas de la foire de Jérusalem. En même temps, leur pouvoir de décision s'est largement réduit, et les éditeurs n'hésitent pas à contourner ces intermédiaires officiels pour prendre des avis auprès d'acteurs du champ littéraire du pays d'origine tels que les auteurs ou les critiques.

En effet, au-delà de ces spécialistes de l'intermédiation, les échanges littéraires dépendent aussi d'un ensemble d'agents spécifiques du champ littéraire, auteurs, traducteurs, critiques auxquels le travail fondé sur des ressources linguistiques et sociales propres procure des bénéfices spécifiques. Ces interrelations se prêteront aisément à une analyse de réseau²⁹. Les conditions d'importation de la science fiction américaine en France après la Deuxième Guerre mondiale illustrent bien ces logiques³⁰. L'aparition d'un groupe d'importateurs et leur spécialisation peut ainsi favoriser la traduction de la production littéraire d'un petit pays dans une langue centrale, comme l'illustre le cas de l'importation de la littérature hébraïque en France³¹.

Les traducteurs littéraires se distinguent sous beaucoup de rapports, y compris sous le rapport économique, de l'ensemble des traducteurs « techniques » et professionnels, clivage qu'illustre, par exemple, le fait qu'ils soient organisés en deux associations professionnelles distinctes.

29. Stanley Wasserman and Katherine Faust, *Social Network Analysis*, Cambridge, Cambridge University Press, 1994.

30. Jean-Marc Gouanvic, "Translation and the Shape of Things to Come: The Emergence of American Science Fiction in Post-War France", *The Translator* 3.2, 1997, pp. 123-132.

31. Gisèle Sapir, « L'importation de la littérature hébraïque en France : entre communautarisme et universalisme », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 144, septembre 2002, pp. 80-98. Voir aussi chapitre 14.

L'organisation professionnelle des traducteurs est relativement récente : en France, la Société des traducteurs (SFT) a été fondée en 1947, et l'Association des traducteurs littéraires en 1973³². Encore faiblement différenciée en tant qu'activité au début du 20^e siècle, le traducteur étant encore souvent lui-même un auteur, un commentateur, un enseignant et/ou un critique³³, la pratique de la traduction littéraire a connu un processus de spécialisation sous l'emprise de deux facteurs principaux : d'un côté, le développement et l'institutionnalisation de l'enseignement des langues qui a permis l'apparition de spécialistes dotés de compétences certifiées ; de l'autre, la demande éditoriale croissante en cette matière.

Le développement professionnel qui s'est amorcé à la suite de ce processus de spécialisation a cependant rencontré des obstacles. Du point de vue des conditions d'exercice du métier, le monde des traducteurs littéraires est fortement divisé entre le pôle académique et le pôle professionnel (éditorial), division qui recoupe en partie d'autres clivages sociaux comme le sexe³⁴. Il se caractérise par un individualisme qui résulte autant des conditions d'exercice du métier que du principe de singularité vocationnel et élitiste importé du monde des lettres³⁵. Comme dans le champ littéraire, les divisions liées aux conditions hétérogènes du métier associées à cet individualisme élitiste et aux logiques de concurrence ont longtemps fait obstacle à l'organisation corporative de ces spécialistes dans les pays d'Europe de l'Ouest, à la différence des régimes communistes où les professions intellectuelles étaient organisées dans un cadre étatique strict³⁶.

Ces éléments de division incitent d'aucuns à aborder l'activité de traduction comme un champ régi par une logique de concurrence pour le monopole de la légitimité fondée sur l'accumulation de capital symbo-

32. Nathalie Heinrich, « Les traducteurs littéraires : l'art et la profession », *Revue française de sociologie*, n° 25, 1984, pp. 264-280.

33. Voir Blaise Wilfert, « Cosmopolis et l'homme invisible. Les importateurs de littérature étrangère en France, 1885-1914 », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 144, 2002, pp. 33-46.

34. Voir Isabelle Kalinowski, « La vocation au travail de la traduction », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 144, 2002, pp. 47-54.

35. Nathalie Heinrich, *L'Élite artiste. Excellence et singularité en régime démocratique*, Paris, Gallimard, 2005 et Gisèle Sapir, « Je n'ai jamais appris à écrire. Les conditions de la formation de vocation d'écrivain », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 165, juin 2007, pp. 12-33.

36. Pour le champ littéraire, voir Gisèle Sapir, « Entre individualisme et corporatisme : les écrivains dans la première moitié du XX^e siècle », in Steven Kaplan et Philippe Minard, *La France malade du corporatisme ?* Paris, Belin, 2004, pp. 279-314.

lique³⁷. Cette démarche a le mérite de rompre avec une approche en termes de sociologie des professions et de professionnalisation, dont les limites ont déjà été soulignées³⁸, mais elle risque de justifier l'autonomisation méthodologique d'un objet encore faiblement autonomisé dans la réalité. Il semble que sous des conditions qui resistent à préciser, la traduction pourrait en effet constituer un sous-champ, c'est-à-dire un espace ayant un enjeu propre et connaissant un certain degré d'autonomie par rapport à d'autres champs : c'est le cas, par exemple, de la traduction littéraire dans des contextes nationaux où elle est très valorisée (comme l'indiquent l'existence des écoles spécifiques, un système de soutien et de subvention, des formes de reconnaissance et de consécration, etc.), mais même dans un tel cas de figure, la traduction littéraire reste dominée par des enjeux et des critères proprement littéraires, c'est-à-dire par ce qui constitue l'enjeu du champ littéraire lui-même, et seulement secondairement par celui du sous-champ de la traduction. En outre, si dans les petits pays, où la traduction rapporte des profits symboliques importants et où la concurrence est élevée du fait de l'étroitesse du marché, l'espace de la traduction tend à fonctionner comme un espace de concurrence relativement unifié, il est beaucoup plus fractionné (notamment entre les spécialités linguistiques) et cloisonné dans les grands pays, même s'il se structure selon des hiérarchies tacites (classiques vs. contemporains, hiérarchie des langues), et s'il tend à s'unifier autour d'instances professionnelles.

LES LOGIQUES DE RÉCEPTION

Ainsi, pour comprendre les logiques qui président à la traduction des littératures étrangères, il faut les rapporter non seulement à la struc-

37. Rakefet Sela-Sheffy, "How to Be a (Recognized) Translator: Rethinking Habitus, Norms, and the Field of Translation", *Target*, n° 17/1, 2005.

38. Voir notamment Jean-Michel Chapoulié, « Sur l'analyse sociologique des groupes professionnels », *Revue française de sociologie*, XIV-1, janvier-mars 1973, pp. 86-114 ; Johan Heibron, « La professionnalisation comme concept sociologique et comme stratégie des sociologues », in *Historiens et sociologues aujourd'hui*, Paris, Éditions du CNRS, 1986, pp. 61-73 ; et Andrew Abbott, *The System of Professions. An Essay on the Division of Expert Labor*, Chicago-Londres, The University of Chicago Press, 1988.

ture de l'espace international décrit ci-dessus, mais aussi à la structure de l'espace de réception, suivant qu'il est lui aussi plus ou moins régi prioritairement par la logique de marché ou par une logique politique, et aux principes de fonctionnement de ses instances : contrôle de l'imprimé, structure du champ éditorial, collections spécialisées, politique éditoriale de chaque maison, espace des revues et périodiques, modes de consécration (prix littéraires, distinctions), etc.

Dans son article sur « les conditions sociales de la circulation internationale des idées », Pierre Bourdieu, reprenant une proposition de Marx, rappelait que « les textes circulent sans leur contexte », ce qui génère souvent des malentendus³⁹. La réception est en partie déterminée par les représentations de la culture d'origine et du statut (central ou périphérique) de la langue. Les récepteurs les réinterprètent en fonction des enjeux propres à l'espace d'accueil. Les œuvres traduites peuvent être appropriées de façons diverses et parfois contradictoires, en fonction des enjeux propres au champ intellectuel de réception⁴⁰.

D'une manière plus générale, les fonctions de la traduction sont multiples : instrument de médiation et d'échange, elle peut aussi remplir des fonctions politiques ou économiques, et constituer un mode de légitimation, dont tant les auteurs que les médiateurs peuvent être les bénéficiaires. La valeur de la traduction ne dépend pas seulement de la position des langues, mais aussi de la position des auteurs traduits et de celle des traducteurs, ceci à la fois dans le champ littéraire national et dans l'espace littéraire mondial⁴¹. La traduction dans les langues centrales constitue une consécration qui modifie la position d'un auteur dans son champ d'origine. Elle peut être aussi un mode d'accumulation de capital litté- raire pour des groupes, comme les romantiques allemands, et pour des littératures nationales en voie de constitution, ainsi que l'illustre le cas des traductions en hébreu dans les années 1920⁴².

39. Pierre Bourdieu, « Les conditions sociales de la circulation internationale des idées », art. cité, p. 4.

40. Pour un bilan critique des travaux sur la réception et de nouvelles orientations, voir Isabelle Charpentier, (dir.), *Comment sont reçues les œuvres*, Paris, Creaphis, 2006.

41. Pascale Casanova, « Consécration et accumulation de capital littéraire. La traduction comme échange inégal », art. cité.

42. Voir Zohar Shavit, « Fabriquer une culture nationale », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 144, 2002, pp. 21-33 et chapitre 14.

On retrouve cette double fonction de la traduction au niveau des instances, maisons d'édition ou revues : si les éditeurs détentent d'un important capital littéraire ont un pouvoir de consécration des auteurs qu'ils traduisent, la traduction est un moyen d'accumuler du capital symbolique pour une maison dépourvue de capitaux économiques et culturel à l'origine⁴³. Les stratégies des auteurs représentent un large continuum de possibilités. Les auteurs dominés dans un champ dominant peuvent, par exemple, essayer d'améliorer leur position en traduisant des auteurs dominants des champs dominés. Les débutants ou les auteurs ayant une position relativement en marge sont souvent tentés par la traduction des auteurs prometteurs encore inconnus : on peut penser à Larbaud traduisant *Ulysse* de Joyce pour ne citer qu'un exemple canonique. Au niveau des médiateurs, les usages de la traduction varient à encore de la consécration de l'auteur traduit à l'auto-consécration du traducteur et selon le type de valorisation de ressources spécifiques qu'elle permet⁴⁴. Toutes ces fonctions ont des effets sur les stratégies textuelles et les choix stylistiques en matière de traduction, mais celles-ci sont aussi le fruit d'un ajustement entre d'un côté des contraintes normatives dépendant du cadre national et éditorial, du genre, du degré de légitimité du texte, etc.⁴⁵, de l'autre, l'habitus du traducteur, qui inclut son rapport aux langues concernées⁴⁶.

43. Voir Hervé Serry, « Constituer un catalogue littéraire. La place des traductions dans l'histoire des Éditions du Seuil », *Actes de la recherche en sciences sociales*, n° 144, septembre 2002, pp. 70-79.

44. Le cas récent de la nouvelle traduction de la Bible en français chez Bayard, qui associe des agents issus du monde littéraire (écrivains reconnus) et religieux (exégètes avertis), constitue un exemple intéressant, quoique assez exceptionnel, de convergence d'intérêts spécifiques très distincts ; voir Pierre Lassave, « Sociologie de la traduction, l'exemple de la "Bible" des écrivains », *Cahiers internationaux de sociologie*, vol. CXX, 2006, pp. 133-154. Voir aussi Isabelle Kalinowski, *Une Histoire de la réception de Hölderlin en France*, thèse de doctorat, Paris, Université Paris XII, 1999.

45. La dimension socio-culturelle des contraintes qui pèsent sur l'acte de traduire, et qui dépend très largement de la culture-cible, a été mise en avant par Gideon Toury, « The nature and Role of norms in Translation », *Descriptive Translation Studies, op. cit.*, pp. 53-69 ; les pratiques de traduction se différencient cependant aussi selon le type de contrainte sociale qui pèsent sur elle : cf. Gisèle Sapiro, « Normes de traduction et contraintes sociales », in Anthony Pym (dir.), *Beyond Descriptive Translation Studies*, Benjamins Press, sous presse.

46. Daniel Simeoni, « The Pivotal Status of the Translator's Habitus », *Target*, Vol. 10-1, 1998, pp. 1-39. Pour une étude de cas, voir Jean-Marc Gouanvic, *Pratique sociale de la traduction. Le roman réaliste américain dans le champ littéraire français (1920-1960)*, Artras, Artois Presses Université, 2007.

Enfin, la traduction littéraire peut jouer un rôle dans la création des identités collectives. La littérature, l'art et la musique ont joué un rôle central dans la création culturelle des identités nationales en Europe⁴⁷. Nous avons déjà évoqué, à propos des traductions en hébreu dans les années 1920, le rôle des traductions dans la constitution des cultures nationales. Autre exemple, l'affirmation des identités nationales du Brésil et de l'Argentine s'est effectuée à travers un processus d'échanges culturels concurrentiels dans lesquels les traductions d'ouvrages brésiliens en Argentine ont joué un rôle important, tout au long du 20^e siècle⁴⁸. Un usage semblable des biens symboliques s'observe également dans la construction des identités sociales, identité religieuse, identité de genre, identité locale (régionalisme), identité de groupe social (littérature prolétarienne)⁴⁹. Ce travail de construction est souvent d'autant plus important que le groupe est dominé. La réception transnationale de biens symboliques peut ainsi avoir une fonction de maintien identitaire de communautés d'immigrés ou de minorités religieuses.

Pour comprendre la traduction comme pratique sociale et comme vecteur des échanges culturels internationaux, il est nécessaire de réintégrer dans l'analyse tous les acteurs – individus et institutions – qui en sont partie prenante. Il faut tout d'abord la resituer dans l'espace international de circulation des textes, espace hiérarchisé dans lequel les échanges sont inégaux. Cette hiérarchie résulte de la structure des rapports de force selon trois principales logiques, politique, économique et culturelle. L'analyse sociologique permet de rendre justice à la spécificité de chacune de ces logiques et des différentes modalités de leur interaction dans des conditions historiques données. Ces logiques confèrent aux produits de cette activité leur valeur sociale et symbolique et la diversifié de ses fonctions, de la consécration à l'accumulation de capital

47. Anne-Marie Thiesse, *La Création des identités nationales. Europe XVIII^e siècle-XIX^e siècle*, Paris, Seuil, 1999.

48. Gustavo Sora, « Un échange dénié. La traduction d'auteurs brésiliens en Argentine », art. cité ; et *Traducir el Brasil. Una antropología de la circulación internacional de ideas*, Buenos Aires, Libros del Zorzal, 2003.

49. Voir le numéro dirigé par Hervé Serry sur « Littératures et identités », *Sociétés contemporaines*, n° 44, 2001, et Anne-Marie Thiesse, *Écrire la France. Le mouvement régionaliste de langue française entre la Belle Époque et la Libération*, Paris, PUF, 1991.

symbolique, ou encore la construction des identités collectives. Chacune de ces logiques est portée par un ensemble d'acteurs plus ou moins spécialisés dans l'intermédiation, qui concourent à l'activité de traduction tout en luttant pour préserver ou subvertir la hiérarchie des valeurs de cet espace. La spécialisation et la professionnalisation de la pratique de la traduction s'inscrit dans le développement de cet espace avec l'essor des industries culturelles et l'intensification des échanges internationaux. Ce cadre d'analyse permet de mettre en place un programme de recherche comparatif qui aurait pour objet la sociologie historique de la formation d'un espace international de circulation des textes traduits et de ses acteurs, et auquel l'étude qui suit, centrée sur les traductions en français et du français, se veut une contribution.